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Governador Cláudio Castro vai inaugurar 
seis novas bases do Segurança Presente

NACIONAL 

Professora causa 
polêmica ao 
abordar cultura afro 
em escola do DF

Inquérito concluido!
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ESPORTE 

 ESTADO 

Estado inaugura seis novas bases do Segurança Presente, reforçando segurança com tecnologia avançada em pontos estratégicos do Rio

 BAIXADA

 CASO BRUNO PEREIRA E DOM PHILIPS

Após quase dois anos e meio de investigações, a Polícia 
Federal (PF) finalizou, na última sexta-feira (1º), o inqué-
rito sobre os assassinatos do indigenista Bruno Pereira e 

do jornalista britânico Dom Phillips.

A aula de “História e Cultura Afro-
-Brasileira e Indígena” no Centro 
Educacional do Lago Sul, uma 
escola pública, gerou controvérsia.
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O Rio de Janeiro é o único estado 
brasileiro a aumentar sua cobertura 
de vegetação nativa nos últimos 39 

Medidas para o
próximo verão 
incluem protocolo 
de calor, radar 3D e 
parceria com NASA

POLÍTICA

Contação de 
histórias 'Ritmar, 
Musicar... Vamos 
Brincar?' no Centro 
da Música Carioca

CADERNO G 

O percurso performativo teatral 
literário, afro-brasileiro, de 
contação de histórias “Ritmar, 
Musicar... Vamos Brincar?” acon-
tece no Centro da Música Carioca 
Artur da Távola, localizado na 
Tijuca, Rio de Janeiro. 
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Governo processa TikTok 
por tratamento irregular 
de dados de crianças 
na platafroma

NACIONAL 

CONFIRA A MATÉRIA COMPLETA NAPÁGINA 6

Águas do Rio realizará 
mais de 90 obras

na Capital e Baixada 
Fluminense

A Águas do Rio irá aproveitar a paralisação programada da Cedae 
(Companhia Estadual de Águas e Esgotos) no Sistema Guandu, 
marcada para a próxima quinta-feira (07/11)

Confira o custo da passagem
de Marcelo pelo Fluminense

CONFIRA A MATÉRIA COMPLETA NAPÁGINA 2

O Fluminense e Marcelo decidiram encerrar o contrato após 
uma discussão entre o lateral e o técnico Mano Menezes 

durante a partida contra o Grêmio,

TikTok processado TikTok processado 
por tratamento por tratamento 

irregular de dados irregular de dados 
de criançasde crianças
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Após quase dois 
anos e meio de 
investigações, 
a Polícia Fede-
ral (PF) finalizou, 
na última sex-

ta-feira (1º), o inquérito sobre 
os assassinatos do indigenista 
Bruno Pereira e do jornalista 
britânico Dom Phillips.
A investigação confirmou que 
os assassinatos ocorreram em 
função das atividades de fis-
calização realizadas por Bruno 
Pereira na região. "A vítima 
atuava em defesa da preser-
vação ambiental e na garantia 
dos direitos indígenas", apontou 
a PF em nota oficial.

Pereira e Phillips foram mor-
tos a tiros em 5 de junho de 
2022, em Atalaia do Norte, no 
Amazonas, enquanto visita-
vam comunidades próximas à 
Terra Indígena Vale do Javari, a 
segunda maior área de usufruto 
exclusivo indígena do país e com 
a maior concentração de povos 
isolados no mundo.
O relatório final manteve o indi-
ciamento de nove investigados. 
Segundo a PF, há provas sufi-
cientes para acusá-los de par-
ticipação no duplo homicídio. 
O Ministério Público Federal 
(MPF) pode decidir arquivar o 
caso, se considerar insuficien-
tes as provas contra algum dos 

investigados, ou denunciá-los à 
Justiça Federal.
Entre os indiciados está Ruben 
Dario da Silva Villar, apontado 
como o mandante do crime. 
Os outros oito foram acusados 
de envolvimento na execução 
dos homicídios e na ocultação 
dos corpos. Dom Phillips, cola-
borador de jornais como The 
Guardian e The New York Times, 
viajou à região para entrevis-
tar líderes indígenas para um 
livro-reportagem sobre a Ama-
zônia. Embora fluente em por-
tuguês e familiarizado com a 
região, estava acompanhado de 
Pereira, indigenista experiente 
que, mesmo licenciado da Funai 

desde 2020, atuava pela União 
dos Povos Indígenas do Vale do 
Javari (Univaja), apoiando proje-
tos que ajudavam as comunida-
des a proteger seus territórios.

A PF destacou que Pereira 
defendia a preservação 
ambiental e os direitos indíge-
nas, contrariando interesses 
locais. O órgão reafirmou seu 

compromisso com a segurança 
na região e com a continui-
dade das investigações sobre 
as ameaças contra indígenas 
do Vale do Javari.
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PF conclui inquérito 
sobre assassinato 
de Bruno Pereira
 e Dom Philips

Investigação, remetida ao MPF, indica 
que mortes ocorreram pelas atividades 

fiscalizatórias de Bruno Pereira

A partir desta segunda-
-feira (4), o Ministério 
da Saúde substituirá as 

duas doses de reforço da vacina 
oral poliomielite bivalente 
(VOPb) por uma dose injetável 
da vacina inativada poliomielite 
(VIP). Assim, o esquema vacinal 

contra a poliomielite passará 
a ser feito exclusivamente 
com a VIP. No novo esquema, 
as doses serão aplicadas da 
seguinte forma: primeira dose 
aos 2 meses, segunda aos 4 
meses, terceira aos 6 meses e 
um reforço aos 15 meses.

A medida segue uma tendência 
global e foi discutida na Reunião 
da Câmara Técnica Assessora 
em Imunizações (CTAI), com par-
ticipação de entidades como 
o Conass, Conasems, Opas e 
OMS. Segundo Renato Kfouri, 
da Sociedade Brasileira de 

Imunizações, a vacina oral foi 
importante no combate à polio-
mielite, mas o vírus selvagem 
hoje se limita ao Afeganistão e 
ao Paquistão. A mudança visa 
evitar o raro risco de mutação 
do vírus vacinal, garantindo uma 
imunização mais segura.

Vacina em gotinhas da poliomielite 
é substituída por dose injetável

Durante a COP16, realizada 
em Cali, Colômbia, no 
último fim de semana, a 

participação de povos indígenas, 
quilombolas e comunidades locais 
nas negociações da Convenção 
sobre Diversidade Biológica (CDB) 
foi garantida. Quase 200 países 
aprovaram a criação de um novo 
órgão subsidiário com poder de 
aconselhamento, dando visibili-
dade e voz a essas comunidades 
nos processos decisórios.
“A decisão é histórica. Finalmente, 
as comunidades afrodescendentes 
que tanto contribuem para pre-
servar a biodiversidade ganham 
reconhecimento”, celebrou Maria 
Angélica Ikeda, diretora do depar-
tamento de meio ambiente do 
Ministério das Relações Exteriores.
Criada na ECO92, no Rio de Janeiro, 
a CDB é um tratado internacional 
focado na conservação e uso sus-
tentável da biodiversidade. O novo 
órgão assessorará o secretariado da 

COP da Biodiversidade, se somando 
a outros dois já existentes.
Outro destaque da COP16 foi o 
reconhecimento de Áreas Marinhas 
Ecológicas ou Biologicamente Sig-
nificativas (EBSAs), essenciais para 
o equilíbrio marinho, que atendem 
critérios rigorosos de preservação 
e manutenção da biodiversidade.
Além disso, foi criado o Fundo de 
Cali, um mecanismo financeiro 
para a preservação e distribui-
ção de recursos genéticos, garan-
tindo que pelo menos metade 
dos benefícios seja destinada 
às comunidades tradicionais. 
Empresas que utilizem recursos 
naturais, como farmácias e indús-
trias, destinarão uma porcenta-
gem de suas receitas ao fundo.
Por outro lado, a criação de um 
fundo exclusivo de biodiversidade, 
previsto no artigo 21 do tratado, 
não foi aprovada, com o impasse 
nos debates finais, especialmente 
entre países desenvolvidos.

COP16 cria órgão para 
atender povos indígenas 

e quilombolas

O lendário produtor musical 
Quincy Jones, um dos mais 
influentes da história, morreu 
no domingo (3), aos 91 anos, 
em sua casa em Los Angeles, 
rodeado pela família. "Com 
corações cheios, mas partidos, 
devemos compartilhar a notícia 

do falecimento de nosso pai e 
irmão Quincy Jones", declarou a 
família em comunicado. "Cele-
bramos a grande vida que ele 
viveu e sabemos que nunca 
haverá outro como ele." Jones 
trabalhou com ícones como 
Aretha Franklin, Ray Charles e 

Frank Sinatra, acumulando 28 
Grammys, dois Oscars honorá-
rios e um Emmy. Ele foi o res-
ponsável por álbuns icônicos de 
Michael Jackson, como Off The 
Wall, Thriller e Bad, que consoli-
daram a fase solo do "Rei do Pop". 
Ele também produziu We Are 

The World, projeto de 1985 com 
dezenas de artistas para arreca-
dar fundos contra a pobreza na 
África. Jones deixou um vasto 
legado na música e contribuiu 
com arranjos para Frank Sinatra, 
Ella Fitzgerald, e até para a trilha 
da série Um Maluco no Pedaço.

Quincy Jones, lendário produtor 
de 'Thriller', morre aos 91 anos

  MUNDO 

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, anunciou 
na segunda-feira (4/11) 

que o governo revelará as medi-
das de corte de gastos públicos 
ainda nesta semana. A pedido 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, Haddad cancelou sua viagem 
à Europa para finalizar a parte 
técnica do plano. "Minha viagem 
dependia dessa definição sobre 
o anúncio das medidas. Como o 
presidente pediu para eu ficar e a 
parte técnica está avançada, acre-
dito que estaremos prontos para 

anunciar nesta semana", afirmou 
Haddad. Ele ressaltou que várias 
decisões sobre os ajustes já foram 
tomadas e que Lula trabalhou no 
assunto durante o fim de semana, 
convocando técnicos para discutir 
detalhes em Brasília. A pressão do 
mercado por um plano levou o 
dólar a fechar em alta de R$ 5,869 
na última sexta-feira, o maior valor 
desde 2020. À tarde, Haddad se 
reunirá novamente com a Casa 
Civil para tratar dos ajustes finais, 
enquanto Lula e ministros fizeram 
um balanço das ações do G20.

Haddad: pacote de corte 
de gastos deve ser 

anunciado nesta semana

  CHARGE
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Rio é o único estado brasileiro a aumentar 
a cobertura de vegetação nativa

O R i o  d e 
Janeiro é 
o único 
e s t a d o 
brasileiro a 
aumentar 

sua cobertura de vegetação 
nativa nos últimos 39 anos, 
conforme levantamento do 
MapBiomas, uma iniciativa 
de mapeamento ambiental 
com a participação de ONGs, 
universidades e startups de 
tecnologia. Enquanto o Brasil 
como um todo enfrenta um 
cenário de perda de áreas 
verdes, o Rio registrou um 
crescimento em sua vegeta-
ção nativa, passando de 30% 
em 1985 para 32% em 2024.

Esse avanço é fruto de 
políticas públicas e ações 
estratégicas desenvolvidas 
pela Secretaria de Estado 
do Ambiente e pelo Instituto 

Estadual do Ambiente (Inea). 
Um dos programas de des-
taque é o Olho no Verde, 
que utiliza tecnologia de 
monitoramento por saté-
lite para combater o des-
matamento. Esse sistema é 
capaz de detectar o corte de 

uma única árvore, emitindo 
alertas que permitem res-
postas rápidas das equipes 
de fiscalização. De acordo 
com Bernardo Rossi, secre-
tário de Estado do Ambiente 
e Sustentabilidade, o uso 
combinado de tecnologia 

e a experiência técnica da 
equipe têm sido fundamen-
tais para o sucesso dessa 
estratégia, que torna a fisca-
lização no estado mais ágil 
e eficaz.

O Governo do Estado do 
Rio estabeleceu como meta 

alcançar 40% de cobertura 
de Mata Atlântica até 2050, 
o que demandará a restaura-
ção de cerca de 400 mil hec-
tares adicionais. Esse esforço 
contribuirá para os compro-
missos climáticos e terá o 
potencial de absorver mais 
de 159 milhões de toneladas 
de CO2. Uma das iniciativas 
centrais para alcançar essa 
meta é o programa Florestas 
do Amanhã, que conta com 
recursos de mais de R$ 430 
milhões do Fundo da Mata 
Atlântica. Em sua fase mais 
recente, o programa prevê a 
restauração de 200 hectares 
de Mata Atlântica nas cida-
des de Guapimirim, Magé e 
Cachoeiras de Macacu, na 
região da Baía de Guanabara.

Desde 2009, o estado do 
Rio de Janeiro acelerou a 
restauração florestal em 

ritmo superior ao desmata-
mento. Atualmente, cerca 
de 30% de seu território está 
protegido por unidades de 
conservação, e o programa 
ProUC oferece suporte aos 
municípios para a criação 
de novas áreas protegidas.

Em contrapartida, o cená-
rio nacional é de diminuição 
na cobertura de vegetação 
nativa. O estudo do MapBio-
mas mostra que 26 estados 
brasileiros registraram perda 
de áreas verdes desde 1985. 
Nesse período, a cober-
tura de vegetação nativa 
no Brasil caiu de 76% para 
64,5%. O Rio de Janeiro, por-
tanto, se destaca como uma 
exceção positiva, servindo 
como exemplo de práticas 
de restauração ambiental 
que podem inspirar outras 
regiões.

Na última sexta-feira, 01 
de novembro, o Pro-
grama Bandeira Azul 

realizou a Cerimônia Nacional 
de Entrega da Bandeira Azul 
2024, no auditório do Yacht 
Clube da Bahia, em Salvador. 
Na ocasião, a Praia de Itaúna 
conquistou, pelo terceiro ano 
consecutivo, a certificação 
por suas práticas de excelên-
cia em gestão e conservação 
ambiental.

Para abrir a temporada 
2024/2025, o evento contou 
com a presença da Coor-
denadora Nacional do Pro-
grama, Leana Bernardi, além 

de políticos, empresários, 
representantes de marinas, 
sociedade civil e organiza-
ções ambientais. Represen-
tando Saquarema, estive-
ram presentes o Secretário 
Municipal de Esporte, Lazer e 
Turismo, Rafael da Costa Cas-
tro, e a Coordenadora do Pro-
grama em Saquarema, Mar-
celli Ladeira, além de outros 
representantes do programa 
no município.

Trabalho intenso

A revalidação da certifica-
ção é fruto de um trabalho 

intenso desenvolvido pelo 
município ao longo do último 
ano, que incluiu ações de edu-
cação ambiental e conserva-
ção, tanto para moradores 
quanto para turistas. A Praia 
de Itaúna também se destacou 
pela qualidade excepcional da 
água, que atendeu aos rigoro-
sos padrões de balneabilidade 
exigidos pelo programa.

Conhecida como a Capital 
Nacional do Surf, Saquarema 
vem se consolidando como um 
destino turístico de destaque, 
atraindo visitantes que buscam 
não apenas lazer, mas também 
práticas sustentáveis.

“Este é um momento de 
celebração para nossa cidade. 
Receber novamente essa certi-
ficação global é fundamental, 
pois reforça nosso compro-
misso com o turismo susten-
tável e a responsabilidade 
ambiental em Saquarema”, 
afirmou o Secretário Municipal 
de Esporte, Lazer e Turismo, 
Rafael da Costa Castro.

O Programa Bandeira Azul, 
presente em 50 países, já conta 
com 49 certificações no Brasil, 
abrangendo praias, marinas e 
outros espaços, destacando o 
comprometimento das locali-
dades com a sustentabilidade.

Nesta segunda-feira (4), 
Dia da Favela, Preto 
Zezé, cofundador da 

Central Única das Favelas 
(Cufa) e presidente da Cufa 
RJ, foi homenageado com o 
título de Cidadão Honorário do 
Rio de Janeiro. A iniciativa foi 
conduzida pelo presidente da 
Câmara de Vereadores do Rio, 
Carlo Caiado (PSD), com apoio 
dos demais membros da Mesa 

Diretora: Tânia Bastos (Republi-
canos), Marcos Braz (PL), Rafael 
Aloísio Freitas (PSD) e William 
Coelho (DC).

Preto Zezé é uma figura de 
grande destaque no cenário 
social e cultural brasileiro. 
Criado na Favela das Quadras, 
em Fortaleza, filho de uma 
doméstica e um pintor, traba-
lhou como lavador de carros 
aos 15 anos e, desde então, 

tem se dedicado à militância 
em prol das favelas, abordando 
temas como racismo e desigual-
dade social. Além de ativista, é 
empreendedor, produtor artís-
tico e escritor.

Ao receber a honraria, Zezé 
reforçou seu compromisso com 
o Rio: “Quero somar com as 
experiências daqui e inspirar 
um Rio que, apesar dos desa-
fios, é encantador. Favela não 

é carência; é potência”. 
Carlo Caiado destacou a rele-

vância da homenagem: “Favela 
é inclusão e desenvolvimento, 
e Preto Zezé simboliza isso. 
Esta Casa representa a voz da 
população”.

Celso Athayde, cofundador 
da Cufa, reforçou a importância 
da valorização das favelas e do 
papel da política na transforma-
ção das comunidades.

Saquarema recebe pelo 3º ano 
consecutivo a certificação

global “Bandeira Azul” 

SAQUAREMA

A Prefeitura do Rio de 
Janeiro apresentou 
o Plano Verão 24/25 

nesta segunda-feira (4), des-
tacando as principais ações 
para enfrentar as chuvas e 
o calor intenso da estação, 
visando proteger os mora-
dores e tornar a cidade mais 
resiliente. Entre as medidas, 
estão o protocolo de calor, 
o super-radar meteoroló-
gico e uma parceria com a 
NASA para monitoramento 
climático.

O protocolo de calor, 
criado pelo Centro de Ope-
rações do Rio, vai monitorar 
e classificar ondas de calor. 
Em casos de calor extremo, 
eventos ao ar livre poderão 
ser cancelados, e a popula-
ção será orientada a buscar 
"ilhas de resfriamento" com 

locais refrigerados. O proto-
colo adota uma escala de 1 
a 5, onde o nível mais alto, 
NC5, indica temperaturas 
acima de 44°C por três dias 
consecutivos.

O super-radar 3D Vai-
sala WRS400, instalado no 
Maciço do Mendanha, for-
nece monitoramento avan-
çado de nuvens e presença 
de gelo, ajudando na previ-
são de chuvas intensas.

A parceria com a NASA traz 
o sistema Lhasa, que ajuda a 
monitorar riscos de desliza-
mentos e inundações. Além 
disso, a prefeitura realiza 
obras nas áreas de Jardim 
Maravilha, Acari e Realengo 
para reduzir alagamentos em 
pontos críticos, como a Av. 
Borges de Medeiros e Est. 
da Pedra.

Medidas para o
próximo verão incluem 

protocolo de calor, 
radar 3D e parceria 

com NASA

Preto Zezé recebe título de cidadão honorário do Rio de Janeiro

RIO DE JANEIRO
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A Águas do Rio 
irá aproveitar 
a paralisação 
programada 
da Cedae 
(Companhia 

Estadual de Águas e Esgotos) 
no Sistema Guandu, marcada 
para a próxima quinta-feira 
(07/11), para realizar mais de 
90 obras na Capital e na Bai-
xada Fluminense. A interrup-
ção do abastecimento ocor-
rerá das 0h às 22h nas cidades 
de Belford Roxo, Duque de 
Caxias, Mesquita, Nilópolis, 
Nova Iguaçu, Queimados, 
Rio de Janeiro e São João de 
Meriti. Em função disso, os 
moradores são orientados a 
reservar água para atender 
apenas atividades essenciais.

Essa paralisação, que acon-
tece anualmente, é crucial 
para preparar as instalações 
para o aumento da demanda 
de água nos meses quen-
tes. Durante esse período, 
técnicos da Cedae realizam 
inspeções, instalam novos 

equipamentos, fazem ajus-
tes eletromecânicos e lim-
pam áreas de difícil acesso. 
Este ano, o desligamento foi 
antecipado, a pedido das con-
cessionárias, para minimizar 
os transtornos aos usuários 
e permitir a realização das 
obras, que seriam inviáveis 
com o sistema em operação.

Durante a interrupção 
da distribuição de água, a 
Águas do Rio irá executar 
simultaneamente mais de 
90 intervenções em diver-
sos pontos, todas parte do 
seu programa de melhoria 
do abastecimento. Entre os 
serviços programados, des-
taca-se a instalação de equi-
pamentos de alta capacidade 
para medir grandes volumes 
de água em três adutoras, 
localizadas no Complexo do 
Lins e no bairro KM-32, em 
Nova Iguaçu. Recentemente, 
a empresa aproveitou outras 
paralisações programadas 
para executar 40 interven-
ções essenciais nas redes 

de distribuição da Região 
Metropolitana.

“Estamos implementando 
tecnologia de ponta para 
medir e controlar, de forma 
automática, o volume e a pres-
são da água nas tubulações. 

Essas ações são fundamentais 
para melhorar a regularidade 
do fornecimento, levar água 
a áreas com históricos pro-
blemas e reduzir perdas por 
vazamentos. As paralisações 
programadas são essenciais 

para realizar essas melho-
rias, evitando desabasteci-
mento em grandes regiões 
em outros períodos”, afirma 
Diógenes Lyra, diretor de ope-
rações da concessionária.

O fornecimento de água 

tratada será gradualmente 
restabelecido após a norma-
lização da produção no Sis-
tema Guandu, podendo levar 
até 72 horas ou mais nas áreas 
elevadas e em locais com pro-
blemas detectados. A Águas 
do Rio recomenda que seus 
clientes mantenham reser-
vas de água e evitem tarefas 
que demandem alto consumo 
até a regularização. O abas-
tecimento alternativo, via 
caminhão-pipa, será priori-
tário para unidades de saúde, 
como hospitais e clínicas.

O Programa de Melhoria 
do Abastecimento da Águas 
do Rio visa otimizar o for-
necimento de água, espe-
cialmente em locais his-
toricamente afetados por 
desabastecimento. Até o final 
do ano, a concessionária ins-
talará 266 válvulas inteligen-
tes em pontos estratégicos da 
rede, permitindo uma gestão 
mais eficaz do fluxo de água 
conforme a demanda de cada 
região.

Águas do Rio realizará mais de 90 obras
na Capital e Baixada Fluminense

A Lei Aldir Blanc chegou 
com força total para 
impulsionar o setor 

cultural em todo o Brasil. 
Em Magé, foram investidos 
R$ 1.531.530,87 em iniciati-
vas culturais, resultando em 
quatro editais. Dois deles 
já estão em andamento, e 
outros dois estão a caminho 
para beneficiar os fazedo-
res de cultura da cidade. Os 
novos editais, que já estão 
disponíveis, totalizam R$ 
471.441,64 em recursos.

“É o grande momento 
dos nossos fazedores de 
cultura!”, destaca o secre-
tário de Cultura, Turismo e 
Eventos, Bruno Lourenço. Ele 

enfatiza que, para os dois edi-
tais que serão lançados esta 
semana, há R$ 400 mil desti-
nados a projetos em quatro 
modalidades no formato de 
festivais de expressão cultu-
ral. Serão selecionados um 
projeto de capoeira, um de 
pesca artesanal, um de cul-
tura urbana e um de povos 
de terreiro. Além disso, um 
edital de pesquisa premiará 
três agentes culturais que 
realizarem pesquisas sobre o 
patrimônio histórico-cultural 
de Magé, com cada um rece-
bendo R$ 23.813,88.

“Mais que o valor do 
repasse, a população 
também se beneficia do 

resultado e do valor imaterial 
da produção cultural, que se 
torna um legado para nossa 
cidade”, analisa o secretário.

As regras e orientações 
para participar estão dis-
poníveis no site oficial da 
cidade, na seção de Transpa-
rência / Editais e Concursos 
em https://mage.rj.gov.br/. O 
período de inscrições ocor-
rerá de 6 a 13 de novembro. 
A Subsecretaria de Cultura 
também oferece suporte 
aos fazedores de cultura e 
agentes que tiverem dúvi-
das, com contato disponível 
via WhatsApp no horário 
comercial pelo número (21) 
97568-3372.

A expectativa é de 
que a obra ajude 
a reduzir o tempo 

de deslocamento dos 
motoristas, em até 35 
minutos, entre o bairro 
do Pilar e a BR 040.

Em Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense, 

o governo do estado está 
progredindo na constru-
ção da Ponte do Pilar. A 
obra, ao ser finalizada, 
promete reduzir em até 
35 minutos o tempo de 
deslocamento entre o 
bairro do Pilar e a BR 040 
(Rodovia Washington 

Luiz).
Recentemente, a 

Secretaria de Estado de 
Infraestrutura e Obras 
Públicas deu início ao 
içamento das vigas cen-
trais da ponte. Com um 
investimento superior a 
R$ 35 milhões, mais de 

70% das intervenções já 
foram realizadas.

A nova estrutura irá 
transformar a logís-
tica da cidade e deverá 
melhorar o fluxo de trá-
fego na rodovia. Com 
153 metros de extensão 
e 13 metros de largura, a 

ponte contará com duas 
pistas, passagens para 
pedestres e uma ciclovia. 
A previsão é de que as 
obras sejam concluídas 
até dezembro, proporcio-
nando maior agilidade e 
segurança para os usuá-
rios das vias.

Editais injetam cerca de meio milhão de 
reais na cultura do município de Magé

Obra de mobilidade urbana
avança em Duque de Caxias

MAGÉ

Belford Roxo, na Baixada 
Fluminense, inaugurou 
mais uma unidade de 

saúde pública. No final de 
setembro, a Unidade de Saúde 
da Família Adão de Mello 
Marques começou a atender 
a população local, ofere-
cendo serviços e consultas 
nas especialidades de neuro-
logia, cardiologia, clínica geral 
e pediatria.

A unidade também possui 
sala para vacinas e cura-
tivos, planejamento familiar, 
pré-natal e exames preven-
tivos. Além disso, realiza a 
pesagem obrigatória para 
beneficiários do programa 
Bolsa Família.

A antiga unidade funcionava 
de maneira mista, mas estava 
fechada devido à incapacidade 
de atender à demanda por um 
regime de plantão 24 horas. 
Por isso, a Prefeitura construiu 
e equipou uma Unidade de 
Pronto Atendimento no Parque 
dos Ferreiras e preparou a 
nova unidade no Lote XV, que 
disponibiliza diversas especiali-
dades médicas.

Localizada na Rua Manoel 
Antônio da Costa, a nova 
unidade atende a aproximada-
mente 483 mil moradores de 
Belford Roxo, um dos maiores 
municípios da região.

BELFORD ROXO
Unidade de 

saúde atende 
pacientes do 
Lote XV, em 

Belford Roxo

Os alunos do projeto de 
atletismo “Correndo 
para Vencer” tiveram 

uma tarde especial na qua-
dra de Nova Belém nesta 
sexta-feira, 1º de novembro. 
A Prefeitura de Japeri, atra-
vés da Secretaria Municipal 
de Esportes, Turismo e Lazer 
(SEMETULER), entregou tênis 
para os participantes do Pro-
jeto Esporte em Movimento, 
em parceria com a empresa 
NTS e a ONG “Correndo pra 
Vencer”. 

Durante o evento, 50 alunos 
receberam um par de tênis, e o 
projeto, que atualmente conta 
com 90 alunos, tem capaci-
dade para atender até 150. 
Os atletas e suas famílias par-
ticiparam de atividades que 
aproximaram todos da rotina 
esportiva. O projeto, que ofe-
rece aulas de atletismo nas 
terças, quintas e sextas-feiras, 
é realizado nos bairros Nova 
Belém, Mucajá, São Jorge e 
Alecrim, promovendo saúde 
e bem-estar.

O secretário Francisco 

Duarte destacou a importância 
de usar calçados adequados 
para corrida, ressaltando que 
isso ajuda a prevenir lesões e 
melhorar o desempenho. Ele 
expressou satisfação com a 
participação massiva dos alu-
nos e enfatizou que o projeto 
contribui para a formação e 
disciplina dos jovens.

O ex-atleta Clodoaldo Lopes, 
representando a ONG, com-
partilhou sobre o impacto 
do esporte em sua vida e sua 
capacidade de transformação 
social. O vice-presidente da 
seleção brasileira de atletismo, 
Édson Luciano Ribeiro, tam-
bém presente, destacou como 
o projeto em Japeri oferece às 
crianças uma oportunidade de 
vivenciar o atletismo e desen-
volver habilidades essenciais.

Os alunos e seus pais aprova-
ram a iniciativa, elogiando os 
benefícios do projeto para a 
saúde e disciplina das crianças. 
As aulas estão abertas para 
novas inscrições, com horários 
disponíveis nas terças, quintas 
e sextas-feiras.

Equipe de atletismo
do projeto Esporte em

Movimento recebem tênis 

JAPERI
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O Governo do 
Estado vai 
inaugurar 
seis novas 
bases do 
Segurança 

Presente. As instalações, 
que começarão a operar 
para a reunião da cúpula do 
G20, serão instaladas em 
pontos estratégicos: Cine-
lândia, Av. Beira Mar (MAM), 
Praça Muhammad Ali (Aqua-
Rio), Lapa, Copacabana e Av. 
Venezuela (Boulevard Olím-
pico). As bases serão manti-
das na cidade após a realiza-
ção do G20.

 –  As bases ficarão como 
legado do G20 para a cidade 
e serão modelo a ser repli-
cado nas que já temos hoje, 
com utilização de tecnolo-
gia de ponta para auxiliar o 
trabalho. Com essas novas 
bases, serão 48 unidades 
do Segurança Presente no 
Estado, reforçando a segu-
rança da população  – afirma 
o governador Cláudio Castro.

As novas bases serão 
equipadas com câmeras 
com reconhecimento facial 

capazes de identificar fora-
gidos da Justiça. Cada base 
terá quatro câmeras, que 
cobrirão o entorno das ins-
talações. As imagens são 

capturadas e comparadas  
com o banco de dados da 
Polícia Civil.  Quando um 
suspeito procurado pela 
Justiça for identificado, o 

CICC receberá o alerta com a 
imagem e acionará a equipe 
do Segurança Presente mais 
próxima .

As seis bases contarão 

ainda com uma viatura 
equipada com duas câme-
ras – uma destinada a fazer 
reconhecimento facial e 
outra com sistema OCR, que 

identifica carros com regis-
tro de roubo e furto. As seis 
bases do Segurança Presente 
terão também drones,  que 
auxiliarão o patrulhamento 
realizado por policiais em 
viaturas, motos, bicicletas 
e a pé

Das seis bases, três – Av. 
Beira Mara, Copacabana e 
Boulevard Olímpico – terão 
também salas de monitora-
mento equipadas com telas 
que transmitem em tempo 
real imagens capturadas por 
câmeras das ruas e comércios.  
O sistema de monitoramento 
aumenta a eficácia do patru-
lhamento nas ruas, já que 
permite que um agente de 
plantão na sala de monitora-
mento acione os policiais mais 
próximos de cada ocorrência 
suspeita.  

As novas bases funcionarão 
das 8h às 22h, com 350 agen-
tes - 260 policiais e 90 agentes 
civis e assistentes sociais -, 
cinco vans, 26 viaturas opera-
cionais, 49 motos e 15 bicicle-
tas. Com as seis novas unida-
des, o estado passará a ter 48 
bases do Segurança Presente.

Governador Cláudio Castro vai inaugurar 
seis novas bases do Segurança Presente

O Governo do Estado 
do Rio de Janeiro, 
por meio da Secre-

taria de Estado da Mulher, 
lançou o estudo inédito 
"Empreendedoras RJ", que 
traça o perfil das mulheres 
empreendedoras do estado. 
A cerimônia de lançamento, 
realizada no Palácio Guana-
bara, marcou o início das 
comemorações do Mês 
da Mulher Empreende-
dora, oficialmente inserido 
no calendário estadual em 
novembro de 2023.

Segundo o governador 
Cláudio Castro, o estudo 
fornece dados essenciais 
para o desenvolvimento de 
políticas públicas voltadas 
às mulheres empreende-
doras, considerando as 
particularidades de cada 
região do estado. A pesquisa 
entrevistou 1.844 mulheres 
e revelou que 49% delas são 
as principais provedoras de 
suas famílias, 78% são mães, 
e 59% se identificam como 
negras. A faixa etária predo-
minante é de 35 a 55 anos, 
e 38% têm ensino superior 
completo.

A maioria das empreen-
dedoras (56%) possui rendi-
mento médio abaixo de 

R$ 3.200, pertencendo 
às classes D/E de renda, 
enquanto 30% estão na 
classe C, e apenas 2% se 
encontram na classe A. Esse 
panorama destaca desa-
fios financeiros que limitam 
o acesso a recursos, como 
serviços de apoio domés-
tico e investimentos para 
expandir os negócios, 
conforme explicado por 
Marcele Porto, coordena-
dora de Pesquisa e Monito-
ramento da SEM-RJ.

Outro dado relevante 
é que 53% das empreen-
dedoras possuem CNPJ, 
enquanto 47% ainda operam 
na informalidade, enfren-
tando barreiras burocráticas 
e financeiras para a forma-
lização. Além disso, apenas 
14% das empreendedoras 
têm funcionários, refle-
tindo as dificuldades estru-
turais para o crescimento 
e a sobrecarga de trabalho 
enfrentada por quem atua 
sozinha, como observa Karol 
Mendez, superintendente 
de autonomia econômica da 
SEM-RJ.

A Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, Indús-
tria, Comércio e Serviços, 
por meio da Junta Comercial 

do Estado do Rio de Janeiro 
(Jucerja), revelou que entre 
janeiro e setembro de 
2024 foram abertas 57.683 
empresas no estado, sendo 
mais de 45% lideradas por 
mulheres. Fernanda Curdi, 
secretária interina da pasta, 
reforçou o compromisso do 
governo com a simplificação 
dos processos de abertura 
de empresas, visando incen-
tivar e apoiar as mulheres 
no mundo dos negócios.

O Mês Estadual da Mulher 
Empreendedora celebra o 
Dia Mundial do Empreen-
dedorismo Feminino, insti-
tuído pela ONU no dia 
19 de novembro, e conta 
com ações para promover 
a educação empreende-
dora e a troca de experiên-
cias entre as mulheres. A 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) consolidou a inicia-
tiva por meio da lei nº 
2108/2023, de autoria da 
deputada Tia Ju, que esta-
beleceu a comemoração 
oficial do Mês da Mulher 
Empreendedora no estado, 
fortalecendo o compro-
misso com a autonomia e o 
empoderamento feminino 
no setor empresarial.

A Jornada G20 do Fórum 
da Alerj teve início na 
segunda-feira (04), 

no Palácio Tiradentes, com a 
proposta de discutir soluções 
para um futuro sustentável. 
O evento congrega represen-
tantes de diversas áreas, como 
empresas e especialistas, que se 

unem para elaborar um docu-
mento a ser apresentado na 
Cúpula do G20, programada para 
os dias 18 e 19 de novembro.

Durante a cerimônia, o dire-
tor-geral da Alerj, Marcos Brito, 
anunciou planos para criar uma 
linha de financiamento dedicada 
a iniciativas de sustentabilidade 

e inclusão social. "Queremos 
transformar em realidade as 
propostas que surgirem durante 
esta jornada. A administração 
da Alerj está comprometida 
em implementar essas ideias", 
afirmou Brito, convidando todos 
os participantes a contribuírem 
ativamente.

A Prefeitura do Rio 
lançou o Plano Verão 
2024/2025, focado em 

ações para enfrentar chuvas 
intensas e calor extremo. Com 
investimento de R$ 3,3 bilhões 
nos últimos quatro anos, a 
iniciativa inclui 488 projetos 
de prevenção, manutenção e 
uso de tecnologias avançadas 
para tornar a cidade mais resi-
liente e segura. Envolvendo 36 
órgãos e empresas públicas, 
o plano compreende obras 
de contenção de encostas, 
drenagem urbana e desassorea-
mento de rios, além de proto-
colos para orientar a população.

Para locais críticos, como 
Jardim Maravilha, Acari, 
Realengo e a Bacia do Canal do 
Mangue, o plano prevê inter-
venções específicas para mini-
mizar alagamentos. Um dique 
será construído em Jardim 
Maravilha e a calha do Rio Acari 
será urbanizada, beneficiando 
milhares de pessoas. Realengo 
e a Grande Tijuca também rece-
berão melhorias na drenagem e 
infraestrutura.

A Comlurb intensificou o 
manejo de árvores e limpeza 
de ralos, enquanto a Fundação 
Rio-Águas desassoreou mais de 
420 km de rios. Novos parques 
foram criados, aumentando 
a vegetação e promovendo 
conforto térmico. Com essas 
medidas, a Prefeitura busca 
preparar o Rio de Janeiro para 
os desafios climáticos e reduzir 
os impactos das enchentes na 
cidade.

Ministério lança edital para
fortalecer proteção a defensores de 
direitos humanos no Rio de Janeiro

RIO DE JANEIRO 

O Ministério dos Direi-
tos Humanos e da 
Cidadania (MDHC) 

lançou, na segunda-feira 
(4), um edital para selecio-
nar uma organização da 
sociedade civil (OSC) que 
assumirá a execução do Pro-
grama Estadual de Proteção 
aos Defensores de Direitos 
Humanos (PPDDH) no Rio 
de Janeiro. A iniciativa visa 
fortalecer a política nacio-
nal de proteção aos defen-
sores de direitos humanos, 
com foco em transparência 
e eficiência.

Bruno Renato Teixeira, 
Secretário Nacional de Pro-
moção e Defesa dos Direi-
tos Humanos, destaca que 
o chamamento público é 
essencial para selecionar 
uma entidade qualificada, 
garantindo uma parceria 
eficiente e transparente. O 
investimento previsto é de 

R$ 9,5 milhões, com contrato 
de três anos e a contratação 
de 18 profissionais para atuar 
no estado.

O edital estabelece 17 
requisitos, incluindo expe-
riência comprovada em direi-
tos humanos, capacidade 
técnica para gestão de recur-
sos e segurança dos dados 
dos protegidos. A política 
de proteção foi criada pelo 
Decreto nº 6.044, de 2007, e 
ampliada para incluir comu-
nicadores e ambientalistas.

Atualmente, a Equipe 
Técnica Federal do MDHC 
atende 85 casos no estado, 
até que o novo convênio 
com a OSC selecionada seja 
concluído. A transição será 
realizada de forma sigilosa, 
preservando a segurança dos 
envolvidos. 

Para mais informações, 
entre em contato pelo e-mail 
edital.rj@mdh.gov.br.

SEGURANÇA

Governo do Estado divulga
pesquisa inédita com perfil das
mulheres empreendedoras no Rio

Alerj deseja fomentar ações
propostas pela Jornada G20

Rio lança 
Plano 
Verão 

2024/2025 
com R$ 

3,3 bi para 
enfrentar 
chuvas e 

calor

A deputada Tia Ju (REP) 
destacou a relevância desse 
fórum, afirmando que "é crucial 
que a Assembleia Legislativa 
represente o Rio de Janeiro e o 
Brasil nos debates sobre desa-
fios globais e realidades locais". 
O deputado Luiz Paulo (PSB) 
também ressaltou a impor-
tância do momento, enfatizando 
a oportunidade de compartilhar 
ideias para um futuro mais justo 
e sustentável.

O evento começou com 
discussões sobre o papel da 

sociedade civil e das cidades, 
apresentando soluções inova-
doras e a importância da inclusão 
social. A socióloga Aspásia 
Camargo sugeriu a criação de um 
sistema de saúde global como 
essencial para enfrentar epide-
mias. A Jornada G20 do Fórum 
da Alerj se posiciona como um 
marco na discussão de políticas 
públicas focadas em sustenta-
bilidade e inclusão social, com 
a expectativa de gerar ideias e 
ações concretas para um futuro 
mais equitativo.

RIO DE JANEIRO 
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Governo processa TikTok por tratamento 
irregular de dados de crianças na platafroma

A Autoridade 
Nacional de 
Proteção de 
Dados (Anpd) 
instaurou pro-
cesso admi-

nistrativo para apurar “poten-
ciais práticas de tratamento 
irregular de dados pessoais de 
crianças e adolescentes” pelo 
aplicativo TikTok, pertencente 
à empresa chinesa de tecno-
logia da internet ByteDance.
Vinculada ao Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
a autarquia responsável por 
zelar pela proteção de dados 
pessoais no Brasil também 
determinou que os executivos 
adotem providências necessá-
rias para corrigir situações que 
violam a Lei Geral de Proteção 
de Dados Pessoais.
A Agência Brasil não conseguiu 
contato com os representan-
tes da empresa no Brasil. 
As medidas de regularização 
envolvem a desativação inte-
gral - em até dez dias úteis - do 
recurso feed sem cadastro da 
rede social TikTok no Brasil e 
a posterior implementação de 
um plano de conformidade, 
que deve ser apresentado 
para aprovação da Anpd em 
até 20 dias.

CADASTRO PRÉVIO
A desativação do feed visa 

“assegurar que crianças e 
adolescentes não usem a 
plataforma sem cadastro 
prévio e sem passar pelos 
mecanismos de verificação 
de idade, dado grande risco 
de incompatibilidade dessa 
prática com o ordenamento 
jurídico vigente, sobretudo, 
em relação ao princípio do 
melhor interesse de crianças 
e adolescentes”.

Já a adoção do plano de con-
formidade servirá para “apri-
morar os mecanismos de veri-
ficação de idade”, impedindo 
cadastros indevidos de crian-
ças, e para aperfeiçoar os pro-
tocolos de exclusão de contas 
pertencentes a esse público, 
assegurando que os pais ou 
responsáveis acompanhem 
o todo o processo de cadas-
tramento por adolescentes.

Fruto de um processo de fis-
calização iniciado em 2021, 
o processo administrativo 
sancionador vai aprofundar 
a análise de eventuais práticas, 
como a coleta e o tratamento 
de dados de crianças e ado-
lescentes sem respeitar suas 
idades, bem como a persona-
lização de conteúdo destinado 
a este público.
“Ao término da fase processual, 

a coordenação-geral de fisca-
lização [da autarquia] poderá 
decidir pela aplicação de san-
ções, se cabíveis. O processo 
administrativo seguirá os parâ-
metros e critérios previstos no 
regulamento de dosimetria.

IDEC
Em nota, o Instituto de Defesa 
de Consumidores (Idec) clas-
sificou como “acertada” a 

decisão da Anpd. Para o ins-
tituto, a decisão da autarquia 
é um avanço em termos da 
adoção de medidas protetivas 
para crianças e adolescentes.
“O interesse comercial de 
empresas não pode vir antes 
da proteção absoluta de crian-
ças e adolescentes. O Idec 
espera uma proteção robus-
tecida a esse público, seja por 
mecanismos semelhantes, 
sendo espontaneamente ado-
tados por outras plataformas; 
por decisões da autoridade 
[Anpd], abrangendo outras 
plataformas, ou pelo avanço 
de importantes projetos de 
lei voltados a crianças e ado-
lescentes no ambiente digital, 
como o PL nº 2.628/2022 ”, 
informou o instituto.
“Concretamente, esperamos 
que o TikTok cumpra as medi-
das sem maximizar o trata-
mento de dados desneces-
sários e, caso contrário, que 
haja uma multa proporcio-
nal às violações aos direitos 
das crianças e adolescentes”, 
acrescentou o Idec, desta-
cando que, segundo pesqui-
sas, 86% das crianças e ado-
lescentes conectados à rede 
mundial de computadores 
acessam redes sociais, e que 
o TikTok é o aplicativo mais 
popular entre este público.
*AGÊNCIA BRASIL 

O presidente do Banco Cen-
tral (BC), Roberto Cam-
pos Neto, enfatizou nesta 

segunda-feira (4) a importância de 
reforçar os critérios para a abertura 
de contas bancárias, com o objetivo 
de reduzir fraudes. Ele destacou 
que o aumento das fraudes em 

pagamentos instantâneos, fre-
quentemente associadas a contas 
falsas e “laranjas”, é uma preocu-
pação central do BC. Campos Neto 
ressaltou que as contas receptoras 
costumam não pertencer aos cri-
minosos, mas a pessoas usadas 
como “laranjas”.  Para enfrentar 

esse problema, o presidente anun-
ciou que o BC está desenvolvendo 
um sistema que permitirá rastrear, 
bloquear e devolver valores em 
casos de fraude. Ele também men-
cionou a utilização de tecnologia e 
inteligência artificial para identifi-
car padrões de fraude e antecipar 

esses crimes. As declarações foram 
feitas durante o lançamento do 
Pix por aproximação, uma nova 
modalidade que possibilita trans-
ferências ao aproximar o celular 
de uma máquina de cartão, ini-
cialmente disponível apenas para 
usuários de Android.

Campos Neto defende regras mais rígidas 
para abertura de contas e combate a fraudes

O Consórcio SP+Esco-
las venceu o leilão do 
Lote Leste da Parce-

ria Público-Privada (PPP) de 
Novas Escolas, realizado na 
B3, em São Paulo, nesta segun-
da-feira (4). A disputa envol-
veu três grupos e resultou em 
uma contraprestação de R$ 
11.546.994,12, em compara-
ção ao valor previsto de R$ 
14.901.270,00, gerando um 
deságio de 22,51%. O con-
sórcio será responsável pela 
construção de 16 escolas, que 
atenderão 17,6 mil alunos em 
476 salas de aula.
As novas escolas serão locali-
zadas em cidades como Arujá, 
Campinas e São José dos Cam-
pos, com modelos que variam 
de 21 a 35 salas de aula. A 
estrutura contará com tec-
nologia interativa, auditórios 
multifuncionais e espaços para 
esportes e cultura. 
Na semana anterior, o 

consórcio Novas Escolas tam-
bém venceu o leilão do Lote 
Oeste, que prevê a construção 
de 17 escolas com 462 salas 
de aula e 17,1 mil vagas. Jun-
tos, os dois lotes totalizam 33 
novas unidades em 29 cidades, 
oferecendo 35,1 mil vagas na 
rede estadual.
O investimento previsto para 
as obras é de R$ 2,1 bilhões ao 
longo de 25 anos. O governo de 
São Paulo, por meio da Agência 
Reguladora de Serviços Públi-
cos (Arsesp), será responsável 
pela supervisão do contrato. 
Ney Moreira, representante do 
consórcio, destacou o compro-
misso com a educação pública 
de qualidade. 
Contrários à privatização, 
membros da Apeoesp e estu-
dantes protestaram durante 
o leilão. Na semana anterior, 
a Apeoesp tentou suspender o 
leilão na Justiça, mas o governo 
conseguiu reverter a decisão.

Consórcio SP + Escolas 
vence leilão em SP sob 
protestos e segurança

A aula de “História e Cul-
tura Afro-Brasileira e 
Indígena” no Centro 
Educacional do Lago Sul, 

uma escola pública, gerou con-
trovérsia. Vídeos gravados por 
alunos mostram o ambiente da 
sala de aula decorado com folhas 
no chão, simulando um cenário 
típico das cerimônias de candom-
blé. No quadro, estavam escritas 
músicas relacionadas a religiões 
de matrizes africanas. Além disso, 
áudios capturados durante a aula 

revelam a abordagem da profes-
sora, que propôs práticas vincula-
das às crenças religiosas. A situação 
ganhou repercussão quando a mãe 
de um aluno enviou o material ao 
deputado distrital Pastor Daniel de 
Castro (PP), que expôs o caso nas 
redes sociais e notificou o Minis-
tério Público do Distrito Federal e 
Territórios (MPDFT). O parlamentar 
alegou que os pais não foram infor-
mados sobre as práticas religiosas 
realizadas na escola, ressaltando 
em seu ofício que a Constituição 

Federal assegura a liberdade de 
crença e a laicidade do Estado, 
posicionando a escola como um 
espaço de pluralidade cultural, e 
não de promoção religiosa.
Por outro lado, o Centro Educa-
cional do Lago defendeu que o 
conteúdo da professora está em 
conformidade com as diretrizes do 
Ministério da Educação (MEC) e da 
Secretaria de Educação do Distrito 
Federal (SEEDF), que garantem o 
ensino da história e cultura afro-
-brasileira e indígena, conforme as 

Leis nº 10.639/03 e nº 11.645/08. 
Em um dos áudios, a professora 
explica a dinâmica da aula, men-
cionando práticas como oferecer 
água a visitantes, uma tradição em 
terreiros, e a importância de frutas 
para simbolizar prosperidade. Ela 
também menciona a inclusão de 
temas sobre o povo iorubano e 
cultos sincréticos afro-brasileiros, 
como a jurema e a umbanda, 
propondo uma abordagem deta-
lhada e respeitosa em relação à 
diversidade cultural.

Professora causa polêmica ao 
abordar cultura afro em escola do DF
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A Laguna de Ara-
ruama, localizada 
na Região dos 
Lagos, no Rio de 

Janeiro, ressurge como um dos 
principais atrativos naturais do 
estado, após anos de poluição. 
A maior lagoa hipersalina do 
mundo agora apresenta águas 
limpas, impactando positiva-
mente o turismo, a pesca e 
a economia local. Iniciativas 
ambientais, como tratamento 
de esgoto e preservação da 
fauna e flora, revitalizaram a 
região, trazendo nova espe-
rança para a população e 
impulsionando os negócios 

locais. Com mais de 160 km 
de área costeira e 600 bilhões 
de metros cúbicos de água sal-
gada, a Laguna de Araruama 
é essencial para a biodiversi-
dade e o sustento de famílias 
que dependem diretamente de 
seus recursos. A recuperação 
ambiental, realizada com cin-
turões de esgoto e estações de 
tratamento, restaurou o equi-
líbrio das águas, permitindo o 
retorno de atividades como a 
pesca e esportes aquáticos, 
além de fomentar o turismo.

Pescadores locais, como 
Seu Evaldo, de 75 anos, veem 
na recuperação da lagoa uma 

oportunidade de sustento e 
satisfação em testemunhar o 
retorno da vida marinha, espe-
cialmente do camarão, que 
abastece o comércio da capi-
tal. Com a pesca em expan-
são, a Laguna movimenta cerca 
de 3 milhões de reais anuais, 
beneficiando mais de 1.200 
famílias. O turismo também 
se fortalece com passeios de 
barco que revelam as belezas 
da lagoa, atraindo visitantes 
de diversas regiões. Iniciativas 
sustentáveis, como a produção 
de artesanato com escamas de 
peixe, criam novas oportunida-
des. Juliana, artesã local, usa 

escamas de tainha para con-
feccionar colares, unindo tra-
dição e inovação econômica.

A Laguna obteve ainda a 
certificação "Bandeira Azul" 
para a Praia do Caiçara em 
Arraial do Cabo, atestando a 
qualidade das águas e o com-
promisso comunitário com o 
desenvolvimento sustentável.

A história de recuperação 
da Laguna de Araruama des-
taca a importância da preser-
vação ambiental como pilar 
para o crescimento econômico 
e social, inspirando outras 
regiões a equilibrar desenvol-
vimento e natureza.

Laguna de Araruama:  Recuperação 
ambiental impulsiona Turismo e 
Economia na Região dos Lagos

Beneficiários da Moeda 
Social Itajuru realizam 
protesto em Cabo Frio

Na manhã de segun-
da-feira (4), benefi-
ciários do programa 

Moeda Social Itajuru realiza-
ram um protesto em Cabo 
Frio, reivindicando melhorias 
e o pagamento regular do 
benefício. Representantes de 
bairros como Jacaré, Manoel 
Corrêa, Tangará, Boca do 
Mato, Porto do Carro e Vila 
do Ar reuniram-se na Praça 
do Itajuru e seguiram em 
caminhada até a Prefeitura 
Municipal, passando pela 
Câmara Municipal no trajeto.

As principais demandas 
dos manifestantes incluem a 
regularização do pagamento 
da Moeda Social, que passou 
a atrasar, contrariando a prá-
tica anterior de pagamento 
dentro do mês. Além disso, 
os beneficiários solicitam um 
reajuste no valor, que perma-
nece em R$ 220 desde 2022, 

e cobram a inclusão de novos 
beneficiários que aguardam 
aprovação em pré-cadastros.

O protesto foi organizado 
pelo ex-coordenador-geral da 
Moeda Social Itajuru, Adriano 
Brizola. A prefeita Magdala 
Furtado, porém, não com-
pareceu para dialogar com 
o grupo, enviando a Guarda 
Municipal ao local. A GM 
chegou quando o protesto 
já estava se encerrando.

O programa Moeda Social 
Itajuru, uma iniciativa de 
transferência de renda, 
apoia famílias em situação 
de vulnerabilidade social 
no município. No entanto, 
o atraso nos pagamentos 
e a ausência de reajustes 
no valor têm causado cres-
cente insatisfação entre os 
beneficiários, que depen-
dem desse recurso para 
complementar sua renda.

  CABO FRIO 

Munícipio recebe três 
Bandeiras Azuis em cerimônia 

nacional em Salvador

Na sexta-feira 
(01), Búzios 
recebeu o Selo 

Ambiental para três praias 
na cerimônia do Programa 
Bandeira Azul, realizada no 
Yacht Clube da Bahia. Além 
do Rio de Janeiro, Búzios é 
o único município do estado 
com três praias certificadas: 
Tucuns, Forno e Azeda/
Azedinha.

Este ano, o Júri Interna-
cional do Programa Bandeira 
Azul aprovou a inclusão de 
Tucuns para a temporada 
2024/2025, enquanto as certi-
ficações de Forno e Azeda/
Azedinha foram renovadas. O 
Instituto Ambientes em Rede 
(IAR) conduziu a cerimônia 
de entrega, com o secretário 
de Meio Ambiente de Búzios, 
Evanildo Nascimento, repre-
sentando o município e rece-
bendo as três bandeiras que 
serão hasteadas nas praias.

A Bandeira Azul é um selo de 
reconhecimento internacional 
concedido a praias e marinas 

que cumprem mais de 30 crité-
rios rigorosos, incluindo quali-
dade ambiental, segurança e 
educação. As certificações de 
Búzios refletem o compromisso 
do município com um turismo 
sustentável e econômico, desta-
cando suas belezas naturais 
para um público consciente. 

Para manter a certificação, 
os locais aprovados devem 
atender anualmente a requi-
sitos de qualidade, incluindo 
análises da água por laborató-
rios credenciados. Tucuns, por 
exemplo, realizou centenas de 
análises para garantir a quali-
dade das suas águas, reforçando 
a segurança e organização das 
praias para os visitantes.

O evento foi promovido pelo 
Instituto Ambientes em Rede, 
com o apoio do Yacht Clube da 
Bahia, Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico de Salvador, 
Rede Accor, Fundação Baía Viva 
e autoridades locais, além de 
secretários de meio ambiente, 
prefeitos e representantes do 
Ministério do Turismo.

BÚZIOS 

Região dos Lagos 
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A Prefeitura do Rio de 
Janeiro, por meio da 
Secretaria Municipal 
de Trabalho e Renda 

(SMTE), está disponibilizando 
2.274 novas oportunidades de 
emprego, anunciadas nesta 
segunda-feira (4/11). Entre elas, 
destacam-se 50 vagas para 
atendentes de restaurante em 
Jacarepaguá, com exigência de 
Ensino Médio em andamento ou 
concluído e sem necessidade de 
experiência prévia. Além disso, 
pessoas com deficiência (PCDs) 
têm acesso a 748 vagas, enquanto 

candidatos com Ensino Superior 
encontram 10 oportunidades 
para advogado pleno, que exi-
gem seis meses de experiência. 
De acordo com Everton Gomes, 
secretário de Trabalho e Renda, o 
mercado de trabalho carioca está 
em crescimento. "O Rio de Janeiro 
é a segunda cidade brasileira com 
maior geração de vagas em 2023, 
conforme o Caged e o Observa-
tório do Trabalho Carioca, com 
mais de 71 mil novas vagas cria-
das entre janeiro e setembro”, 
afirmou. As oportunidades estão 
distribuídas em diversas áreas e 

regiões do Rio de Janeiro. Além 
de advogados e atendentes, há 
vagas para instalador fotovoltaico 
(5), chefe de prevenção de per-
das (10), auxiliar de açougue (30), 
padeiro (10), auxiliar de reposição 
logística (20) e costureira (10), 
estas últimas reservadas para 
PCDs. Estudantes de cursos téc-
nicos e universitários nas áreas de 
Engenharia de Produção, Ciências 
Contábeis, Administração, Peda-
gogia, Gastronomia, Publicidade, 
Farmácia, Psicologia, Direito, TI e 
Turismo também têm oportuni-
dades de inserção no mercado.

Para se candidatar, os interessa-
dos podem cadastrar o currículo 
no site da SMTE. Quem não tem 
acesso à internet pode compa-
recer às Centrais do Trabalhador 
nas seguintes unidades: Centro, 
Campo Grande, Engenho Novo, 
Ilha do Governador, Jacarepaguá, 
Santa Cruz e Tijuca. O atendi-
mento é de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 16h. É necessário levar 
RG, CPF, PIS e currículo. PCDs tam-
bém podem enviar seu currículo 
para vagaspcd.smte@gmail.com 
ou se dirigir ao CIAD, que oferece 
suporte para essas vagas.

Prefeitura do Rio divulga 2,2 
mil novas vagas de emprego
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 NOTA DE PESAR 

O percurso per-
f o r m a t i v o 
teatral lite-
rário, afro-
-brasileiro, 
de contação 

de histórias “Ritmar, Musicar... 
Vamos Brincar?” acontece 
no Centro da Música Carioca 
Artur da Távola, localizado na 
Tijuca, Rio de Janeiro. Com 
entrada gratuita, o espetáculo 
é especialmente voltado para 
crianças, mas tem o cuidado 
de encantar também os pais 
e responsáveis que estão na 
plateia. A interatividade entre 
a atriz, autora e ilustradora 
Dayze Nascimento e o público 
é um dos destaques da apre-
sentação. A produção é rea-
lizada pela Espressart Bra-
sile: Rede Mediação Cultural 
Escola Comunidade (RMCEC).
Esta performance é uma 
verdadeira viagem repleta 
de histórias, ritmos e diver-
são! Baseada no livro bilín-
gue "Brincando com o Samba" 
(português/italiano), de Dayze 
Nascimento, a experiência é 
lúdica e combina teatro, dança 
e música, proporcionando 
um ambiente rico em sons, 
palavras e imagens. Ao final, 
o público é convidado a par-
ticipar de jogos interativos, 
envolvendo ritmos, vocaliza-
ções e movimentos corporais, 
como explica Dayze: “Quere-
mos que todos se sintam parte 
dessa experiência.”
O espetáculo “Ritmar, 

Musicar... Vamos Brincar?” é 
enriquecido por ilustrações 
e projeções audiovisuais que 
compõem o cenário, criando 
uma atmosfera envolvente. 
Durante a apresentação, 
Dayze Nascimento interage 
diretamente com a audiên-
cia ao contar a história do 
pintinho chamado “Brasilei-
rinho”. Esse personagem, que 
reside em um quilombo na 
Mata Atlântica, nasce com um 
som mágico que se assemelha 
ao da cuíca. Seus ritmos con-
tagiantes são um convite à 
reflexão sobre a importância 
da harmonia e do respeito à 
diversidade.
A produtora cultural Espres-
sartBrasile, fundada em 1991 
em Roma, na Itália, promove 
atividades educativas e artís-
ticas em escolas do Brasil e 
da Itália, desenvolvendo prá-
ticas de Mediação e Educação 
Intercultural. Suas ações são 
voltadas para a formação de 
alunos da primeira infância 
até o ensino médio, além de 
capacitações para professo-
res, agentes culturais e fami-
liares. Para conhecer mais 
sobre o trabalho da Espressar-
tBrasile, acesse: [site](https://
espressartbrasile.com), [You-
Tube](https://youtube.com/@
espressartbrasile) e [Insta-
gram](https://instagram.com/
espressartbrasile).
No contexto do projeto "1ª 
Semana da/o Normalista" 
de 2024, a Escola Estadual 

Carmela Dutra, em Madu-
reira, promoveu atividades 
que abordam desafios na for-
mação de professores, ressal-
tando a importância da edu-
cação inclusiva. Nesse evento, 
Dayze Nascimento ministrou a 
oficina “A Mediação Cultural e 
o Corpo Performer em Sala de 

Aula”, promovendo uma troca 
de saberes com os alunos.
Dayze Nascimento, coordena-
dora do projeto de formação 
do Pontão Cultura +Viva, é 
uma profissional reconhecida 
na dança e no teatro, com 
formação em Artes Cêni-
cas pela UniRio e graduada 

pela Università La Sapienza 
di Roma. Para mais informa-
ções, entre em contato pelo 
e-mail: contato@espressar-
tbrasile.com.
SERVIÇO:
Data: 6 de novembro, quarta-
-feira, às 10h  
Espetáculo: "Ritmar, Musicar... 

Vamos Brincar?"  
Local: Centro da Música 
Carioca Artur da Távola, Rua 
Conde de Bonfim, 824 - Tijuca, 
Rio de Janeiro.  
Duração: 45 minutos  
Classificação: Livre (indicado 
para crianças de 4 a 7 anos)  
Entrada: Franca  

“A Luta” com Amaury Lorenzo retorna 
ao Rio em única apresentação no dia 10

“Camille em Fuga”, de Gabriela Estevão, 
estreia dia 7 de novembro no Sesc 

Após dois anos de sucesso 
em turnê pelo Brasil, 
“A Luta”, estrelada por 

Amaury Lorenzo, retorna ao Rio 
de Janeiro para uma única apre-
sentação no dia 10 de novembro, 
no Teatro Riachuelo, localizado 
no Centro. Sob a direção de Rose 
Abdallah e com dramaturgia de 
Ivan Jaf, o monólogo é inspirado 
na terceira parte do clássico “Os 
Sertões” de Euclides da Cunha. 
Nele, Lorenzo se transforma em 
um rapsodo, narrando as épicas 
batalhas de Canudos, em 1896, 
entre os seguidores de Antônio 
Conselheiro e as forças militares 
da recém-proclamada República. 
O espetáculo destaca a rica sim-
bologia de Euclides, que aban-
dona a linguagem acadêmica para 
narrar uma guerra de ideias e 
identidades no Brasil, confron-
tando o obscurantismo religioso e 
a prepotência militarista. Lorenzo, 

que também é conhecido como 
Chico na novela “Volta por Cima”, 
recebeu indicações para os prê-
mios Cesgranrio e FITA por sua 
performance.
Rose Abdallah, diretora da peça, 
ressalta que a narrativa levada 
ao palco questiona a sociedade 
contemporânea, refletindo sobre 
o fracasso dos lados envolvidos na 
guerra e a violência sem sentido 
que perdura. A peça propõe um 
reencontro com a história do Bra-
sil, convidando o público a refletir 
sobre seu passado e futuro. 
SERVIÇO:
Data: 10 de novembro, 18h
Local: Teatro Riachuelo, Rua do 
Passeio, 40, Centro
Ingressos: VIP R$ 160 (R$ 80 meia-
-entrada), Plateia R$ 100 (R$ 50 
meia), Balcão Nobre R$ 80 (R$ 40 
meia), Balcão R$ 40 (R$ 20 meia). 
Ingressos disponíveis no site Sym-
pla ou na bilheteria do teatro.

A pintura “Mulher com 
Sombrinha”, também 
conhecida como “O Pas-

seio”, é uma das obras mais icô-
nicas do movimento impressio-
nista, criada por Claude Monet. 
Neste quadro, o artista captura 
sua primeira esposa, Camille, e 
seu filho, Jean, em um campo 
de papoulas, transmitindo uma 
sensação de delicadeza e sensi-
bilidade. Esta obra sempre foi 
uma das preferidas da diretora 
Gabriela Estevão, que encon-
trou inspiração para o espetáculo 
“Camille em Fuga”, a ser estreado 

no dia 7 de novembro, na Sala 
Multiuso do Sesc Copacabana. 
A peça explora temas como soro-
ridade, maternidade, liberdade 
do corpo e as pressões sociais 
que as mulheres enfrentam. Sob 
a coordenação de Eli Carmo, o 
projeto foi contemplado pelo 
Edital de Cultura Sesc RJ Pulsar. 
Gabriela Estevão destaca que 
a obra provoca reflexões sobre 
como a mulher é constante-
mente observada e cobrada 
pela sociedade patriarcal. A 
narrativa se desenvolve entre 
três mulheres, duas personagens 

vivas e uma representada na pin-
tura. As atrizes Denise Stutz e 
Eli Carmo interpretam Aura e 
Camille, respectivamente, em 
um espaço que remete a um 
quadro em movimento, onde 
a relação entre as personagens 
se desenrola de maneira sen-
sível. A peça, com uma mis-
tura de teatro e artes visuais, 
aborda a invisibilidade feminina 
e os desafios enfrentados por 
mulheres ao longo do tempo. 
Serviço: Temporada: de 07 de 
novembro a 1º de dezembro 
de 2024, no Sesc Copacabana.

Faleceu nesta segunda 
(03/11), o cantor e apre-
sentador Agnaldo Rayol aos 

86 anos no hospital Hsanp. O 
Cantor levou um tombo em casa 
fazendo um corte na cabeça. 
Chegou no hospital lucido e 
horas depois veio a falecer.
O artista deixou um legado 
com sua voz de barítono inter-
pretando canções italianas, 
tais como “ Miagio conda” e 
“Tormento D’ Amore”.

Contação de histórias 'Ritmar, Musicar... 
Vamos Brincar?' no Centro da Música Carioca

“MORRE O MAIOR
 BARÍTONO DA MPB”

Espetáculo “Partiu 90” 
traz nostalgia e diversão 

Um programa que 
agrada pessoas de 
todas as idades. Em 

“Partiu 90”, que terá duas 
únicas apresentações no 
Teatro Vannucci, o público 
vai encontrar um espetáculo 
repleto de referências dessa 
época, que prometem aque-
cer o coração dos adultos e 
despertar a curiosidade das 
crianças. E tudo isso com 
desconto pelo Clubinho de 
Ofertas.
Bia é filha de um casal que 
vem deixando sua história de 
amor ser abalada pelo corre-
-corre do dia a dia, e os desen-
tendimentos estão cada vez 
mais constantes. Cansada de 
ver seus pais discutindo, ela 
faz um pedido ao soprar sua 
vela de aniversário de onze 
anos: voltar no tempo para 
impedir que eles comecem 

a namorar e, assim, mudar a 
sua própria história. Para sua 
surpresa, seu pedido é aten-
dido e ela é transportada para 
1990, para o dia exato em que 
seus pais se conheceram no 
colégio, quando tinham a sua 
idade. Mas, ao tentar botar 
seu plano em ação, ela se 
encanta ao testemunhar essa 
relação sendo construída a 
partir de uma bonita amizade 
entre crianças.
“Partiu 90” terá apresen-
tações nos dias 09 e 10 de 
novembro, às 11h, no Teatro 
Vannucci, no Shopping da 
Gávea, que fica na Rua Mar-
ques de São Vicente , 52, na 
Gávea. E para comprar ingres-
sos com 50% de desconto 
pelo Clubinho de Ofertas, 
acesse https://clubinhodeo-
fertas.com.br/rio-de-janeiro/
partiu-90-2949

  MAIS PROGRAMAÇÃO 
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O Fluminense e Marcelo 
decidiram encerrar o con-
trato após uma discussão 

entre o lateral e o técnico Mano 
Menezes durante a partida contra 
o Grêmio, na última sexta-feira 
(1º/11). Revelado pelo Tricolor, 
Marcelo retornou ao clube em 
fevereiro de 2023. Após um ano e 
oito meses de contrato, o jogador 
custou mais de R$ 11 milhões ao 
time carioca.

O lateral-esquerdo voltou ao 
Brasil com status de estrela, 
após uma carreira de sucesso na 
Europa. Seu contrato com o Flumi-
nense estabelecia um salário em 
torno de R$ 600 mil, com bônus e 
premiações que poderiam elevar 
o valor mensal a até R$ 1 milhão.

Durante sua passagem pelo Flu-
minense, Marcelo conquistou títu-
los importantes, como a Liberta-
dores e a Recopa Sul-Americana, 
além do Campeonato Carioca de 
2023. Ao todo, estima-se que o 
clube tenha gasto cerca de R$ 
11,4 milhões em salários e bônus 
para o atleta.

Marcelo disputou 107 jogos, 
marcou 11 gols e deu três assistên-
cias com a camisa do Fluminense.

Ontem, no Maracanã, com um 
público pagante de 62 mil torce-
dores com renda recorde em 2024, 
arrecadando $ 16 milhões, o Fla-
mengo ganhou de 3x1 do Atlético 
Mineiro no primeiro jogo que irá 
definir o campeão da copa do brasil.

Gabigol foi o nome do jogo ao 
fazer dois gols. A torcida foi a “lou-
cura”, fazendo as pazes com o ata-
cante. Arrascaeta fez o primeiro.

O jogo estava equilibrado até o 
Galo levar o primeiro gol. O time 
desandou ficando nocauteado até o 

O período pós-Olimpíadas foi 
agitado para o judô brasi-
leiro. Após uma participação 

histórica, com quatro medalhas, 
muitos dos principais atletas opta-
ram por um descanso, enquanto 
novos talentos se destacaram, con-
quistando dez medalhas nos Cam-
peonatos Mundiais de base. Além 
disso, atletas da categoria adulta 
brilharam em eventos do Circuito 
Mundial. Recentemente, o Troféu 
Brasil reuniu quase todos os atletas, 
com exceções notáveis como os 
medalhistas olímpicos Bia Souza, 
Larissa Pimenta e Willian Lima.

Algumas categorias mantêm 
seus "donos" e "donas" para esta 
nova fase. Entre os que têm gran-
des chances de representar o Brasil 
até 2025, destacam-se Willian Lima 
(66kg), Daniel Cargnin (73kg), Rafael 
Macedo (90kg), Leonardo Gonçal-
ves (100kg), Larissa Pimenta (52kg), 
Jessica Pereira (57kg), Rafaela Silva 
(63kg) e Beatriz Souza (+78kg).

Outras categorias permanecem 
abertas, mas Michel Augusto (60kg) 
e Natacha Ferreira (48kg) surgem 
como favoritos. Nos pesos 81kg 
masculino e 70kg feminino, espe-
ra-se uma disputa acirrada entre 
Guilherme Schmidt e Gabriel Falcão, 
e Ellen Forner e Luana Carvalho, 
respectivamente.

Os pesos até 78kg feminino e 
acima de 100kg, por outro lado, 
estão sem atletas que dominaram 
as categorias nos últimos ciclos. 
Mayra Aguiar, que ainda não anun-
ciou oficialmente sua aposentado-
ria, e Rafael Silva, que confirmou sua 
permanência na seleção, buscam 
novos competidores.

Na categoria até 60kg masculino, 
Michel Augusto, vice-campeão olím-
pico, tem se mostrado uma pro-
messa, embora tenha enfrentado 
dificuldades no Mundial júnior. 
Natacha Ferreira, campeã do Tro-
féu Brasil, se destaca no feminino 
até 48kg, mas novos talentos como 
Clarice Ribeiro e Nicolly Carneiro 
estão surgindo. 

No peso 66kg, Willian Lima con-
tinua como referência, enquanto 
Ronald Lima e Iago Santos se des-
tacam. As categorias femininas 
até 52kg e 57kg estão competiti-
vas, com Larissa Pimenta e Jessica 
Pereira se destacando. 

Assim, o cenário do judô brasi-
leiro após as Olimpíadas é promis-
sor, com atletas veteranos e novos 
talentos prontos para brilhar nos 
próximos ciclos.

O atac ante  Gian luc a 
Simeone, filho do técnico 
Diego Simeone, foi acu-

sado de racismo durante uma 
partida da quarta divisão espa-
nhola no último domingo (3/11). 
Na ocasião, o jogador do Rayo 
Majadahonda teria chamado o 
zagueiro Julio Martínez, do Gua-
dalajara, de “macaco de merda” 
nos acréscimos do jogo, quando 
o Rayo já perdia por 3 x 0.

Simeone negou a acusação nas 
redes sociais. O árbitro, entre-
tanto, registrou o incidente em 
súmula, indicando que foi notifi-
cado sobre as ofensas pelo joga-
dor do Guadalajara, embora ele 
próprio e sua equipe não tenham 
ouvido diretamente os insultos. 
Segundo a súmula, o caso foi enca-
minhado ao delegado do jogo, 
e a partida ficou paralisada por 
aproximadamente dois minutos 
para que o protocolo de insultos 
racistas fosse ativado.

Gianluca, de 26 anos, iniciou a 
carreira no River Plate, da Argen-
tina, e chegou ao Rayo Majadah-
onda em 2024. Em resposta, ele 
declarou: “Após ler o relatório do 
árbitro, quero deixar claro que as 
acusações feitas contra mim são 
completamente falsas e que em 
nenhum momento proferi insultos 
racistas a ninguém”.

O jogador chi-
leno Arturo 
Vidal, ex-Fla-
mengo e 
Athletico-PR, 
foi acusado 

de agressão sexual por uma 
mulher que participou de uma 
festa organizada por jogadores 
do Colo-Colo, clube onde Vidal 
atua. O Ministério Público do 
Chile confirmou a denúncia 
nesta segunda-feira, infor-
mando que "existe uma queixa 
de agressão sexual no bar", 
mas destacou que ninguém foi 
detido até o momento.

A denúncia envolve jogado-
res do Colo-Colo, incluindo 
Vidal, embora o MP não tenha 
divulgado os nomes dos outros 
atletas sob investigação. 
Segundo a imprensa local, a 
suposta agressão ocorreu na 

madrugada de segunda-feira 
em uma boate em Santiago, 
onde um grupo de jogadores 
comemorava um aniversário.

O coronel da polícia, Gerardo 
Aravena, informou que Vidal 
foi levado a uma delegacia 
nas primeiras horas da manhã 
para verificação de identidade, 
mas não foi preso. A acusação 
partiu de uma das mulheres 
presentes na festa, ocorrendo 
algumas horas após a vitória 
do Colo-Colo por 3 a 0 sobre 
o Deportes Iquique, no Cam-
peonato Chileno, que o clube 
lidera com 66 pontos.

Recentemente, o esporte 
chileno foi impactado por 
outra acusação de abuso, 
envolvendo o ex-jogador 
Jorge Valdivia, que perma-
nece detido por acusações 
semelhantes.

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Botafogo e Vasco se enfrentam 

nessa Terça-feira (05), às 21h30 (horário de 
Brasília), no Estádio Nilton Santos (Rio de 
Janeiro, RJ), pelo Brasileirão.

Botafogo X Vasco

URUBU COME O GALO ASSADO NO MARACANÃPapo de 
BOLEIRO 
POR AMAURY OLIVEIRA

 COLUNA 

Vidal, ex-Flamengo, e outros 
jogadores do Colo-Colo são 
acusados de agressão sexual

Confira o custo da passagem
de Marcelo pelo Fluminense

DIA DE JOGO

Judô troca 
categorias 

e apresenta 
novos talentos 

para manter 
liderança 

olímpica do 
Brasil

Filho de 
Simeone é 
acusado de 
racismo na 
Espanha: 
“Maldito 
macaco”

terceiro gol. Na etapa final se recu-
perou dos golpes fazendo um gol 
quando o zagueiro do mengo Leo 
Ortiz se embaraçou com a bola dei-
xando o atacante do Atlético em 
condições de marcar.

Com a diferença de 2 gols que o 
time da gávea construiu no Mara-
canã, vai ser muito difícil o Galo 
reverter o placar no Mineirão. 

No próximo domingo (10/11), 
na casa do Galo, vai acontecer o 

segundo jogo.
Nesse ano o Flamengo poderá 

ganhar um título e poder justificar 
o auto investimento que fez.

Na sexta (01/11), o jogo do Flu-
minense x Grêmio foi uma partida 
“nem barro nem tijolo”.

O que chamou a atenção foi 
quando o técnico das Laranjeiras 
chamou o ala Marcelo para substi-
tuir o meio de campo Lima. Houve 
uma conversa no pé do ouvido 

entre o técnico e o ala na beira do 
Campo. Mano ficou irritado do que 
ouviu de Marcelo, empurrando-o 
em direção ao banco de reserva 
e imediatamente chamando um 
outro jogador.

A relação entre os dois já estava 
desgastada. O ocorrido fez a direção 
do clube e Marcelo rescindirem o 
contrato de forma amigável.

O futuro do ala deve ser a liga 
Americana ao lado de Leonel Messi.

“SANTOS A UM PASSO DO 
PARAISO”

O Santos de Pelé ao vencer o Vila 
Nova por 3x0 na Vila Belmiro no 
sábado (02/11) ficou a um passo de 
subir para série A do brasileirão. O 
Peixe lidera o campeonato com 65 
pontos. Vencendo no próximo dia 
11/11, terça feira no Couto Pereira o 
Curitiba carimba o passaporte para 
a volta da elite do futebol brasileiro. 


